
1 

 

 

                                                    МОЯ РОДНЯ – 1 

 

                                                               ЖЕМАЙТИС О.Ф. 

                                                               

                                                    «В ИСТОРИИ НЕТ 

МЕЛОЧЕЙ, ВЕДЬ У КАЖДОЙ МЕЛОЧИ СВОЯ 

ИСТОРИЯ», 

 

МОЯ БЛИЗКАЯ И ДАЛЁКАЯ, ИЗВЕСТНАЯ И НЕ ОЧЕНЬ, 

НО ДОСТОЙНАЯ УВАЖЕНИЯ ПРИ ЖИЗНИ И ПАМЯТИ 

ПОСЛЕ СМЕРТИ РОДНЯ ПО ЛИНИИ МОЕЙ МАМЫ 

ДОНСКОЙ ДВОРЯНКИ БАЛТУШИС-ЖЕМАЙТИС 

ЕВГЕНИИ ВАСИЛЬЕВНЫ, УРОЖДЁННОЙ 

ХРИПУНОВОЙ, ВСЕ РОДНЫЕ И БЛИЗКИЕ КОТОРОЙ 

ПО МУЖСКОЙ ЛИНИИ ВОЕВАЛИ НА СТОРОНЕ 

БЕЛЫХ ЗА ИНТЕРЕССЫ РОССИИ ПРОТИВ 

БОЛЬШЕВИКОВ.  

И ПО ЛИНИИ МОЕГО ОТЦА БОЛЬШЕВИКА, ГЕНЕРАЛ-

МАЙОРА БАЛТУШИС-ЖЕМАЙТИСА ФЕЛИКСА 

РАФАИЛОВИЧА, ВИДНОГО ЛИТОВСКОГО И 

СОВЕТСКОГО РЕВОЛЮЦИОННОГО И ВОЕННОГО 

ДЕЯТЕЛЯ. ПОСВЯТИВШЕГО СВОЮ ЖИЗНЬ ИДЕАЛАМ 

БРАТСКОЙ СОЛИДАРНОСТИ И ДРУЖБЫ ВСЕХ 

ТРУДЯЩИХСЯ МИРА И ПОСТРОЕНИЯ 

КОММУНИЗМА. ПОЛК КОТОРОГО ПОД ЕГО 

КОМАНДОВАНИЕМ В ПОДЧИНЕНИИ У ФИЛИППА 

МИРОНОВА В 1918 ГОДУ ВОЕВАЛ ПРОТИВ ПОЛКОВ 

МОЕГО ДЕДА ОКРУЖНОГО АТАМАНА УСТЬ-

МЕДВЕДИЦКОГО ОКРУГА ДОНСКОЙ ОБЛАСТИ. О 

ЧЁМ СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ ОТВЕТ ИЗ ЦАМО: 
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 С апреля по сентябрь 1918 года. В годы гражданской войны 

Кумылженский район входил в состав Усть-Медведицкого 

округа. 

 

СВЕДЕНИЯ О ДЕДЕ НИЖЕ. НАСТОЯЩАЯ ФАМИЛИЯ 

ОТЦА БАЛТУШИС, ЖЕМАЙТИС - ЕГО ПОДПОЛЬНАЯ 

ПАРТИЙНАЯ КЛИЧКА В ОККУПИРОВАННОМ 
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НЕМЦАМИ ШЯУЛЯЕ ЛИТВЫ В 1918-19 ГОДАХ, 

ЗАКРЕПИВШАЯСЯ ЗА НИМ В ДАЛЬНЕЙШЕМ. В 

НЕКОТОРЫХ ПУБЛИКАЦИЯХ ЕГО НАЗЫВАЮТ ПО 

ОТЧЕСТВУ РАПОЛОВИЧЕМ ПО ИМЕНИ ЕГО ОТЦА 

КРЕСТЬЯНИНА РАПОЛАСА БАЛТУШИСА ИЗ ДЕРЕВНИ 

АПИДИМЫ ТЕЛЬШЯЙСКОГО РАЙОНА КОВЕНСКОЙ 

ГУБЕРНИИ ЛИТВЫ, ГДЕ 30 НОЯБРЯ 1897 ГОДА МОЙ 

ОТЕЦ ПОЯВИЛСЯ НА СВЕТ В КРЕСТЬЯНСКОЙ 

МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ. 

К СВОЕЙ РОДНЕ Я ТАКЖЕ ПРИЧИСЛЯЮ БЛИЗКИХ 

СВОИХ ДРУЗЕЙ И ПРИЯТЕЛЕЙ МОИХ РОДИТЕЛЕЙ, 

ОКАЗЫВАВШИХ НА МЕНЯ НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕЙ 

МОЕЙ ЖИЗНИ САМОЕ БЛАГОТВОРНОЕ ВЛИЯНИЕ. 

БЛАГОДАРЯ ЧЕМУ ЖИЗНЬ У МЕНЯ УДАЛАСЬ, И К 

СВОИМ 80 ГОДАМ Я СОХРАНИЛ ОПТИМИЗМ, ВЕРУ В 

ЛЮДЕЙ И ЛЮБОВЬ К СВОЕМУ СКРОМНОМУ УЮТУ В 

ОКРУЖЕНИИ СЕМЬИ.  

ПОДБОРКА ДОКУМЕНТОВ ИЗОБИЛУЕТ 

ФОТОГРАФИЯМИ, ИБО СЧИТАЮ, ЧТО ПАМЯТЬ 

ДОЛЖНА БЫТЬ ВИЗУАЛЬНОЙ С 

РАССКАЗЫВАЮЩИМИ В ВИДЕ ТЕКСТОВЫХ 

ПОЯСНЕНИЙ КАРТИНКАМИ.  

 

ПОСВЯЩАЕТСЯ ДОНСКОМУ ИСТОРИКУ 

КОРОЛЁВУ ВЛАДИМИРУ НИКОЛАЕВИЧУ 
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Королёв Владимир  

Николаевич. Долгие годы  

до самой его кончины я 

состоял с ним в переписке 

 

«27 января 1940 года родился выдающийся донской ученый-

историк Владимир Николаевич Королев (1940-2005). 

В.Н. Королев - потомственный донской казак станицы Вешенской. 

Авторитетный учёный, советский и российский историк, доктор 

исторических наук, профессор исторического факультета 

Ростовского государственного университета, перу которого 

принадлежат монографии об истории казачьих городков, об укладе 

и традициях казаков, о забытых выдающихся личностях донской 

земли, о не известных не только широкому читателю, но и многим 

исследователям подвигов казаков». Фото и пояснение из 

Интернета». 

 

Все воспоминания моей тёти Жени Калабиной в рукописных 

копиях я тут же перенаправлял Королёву в ответ на его вопросы. 

Слава Богу, тётя сохранила хорошую память. С моей мамой они 

прошли вместе все выпавшие на их долю тяжёлые испытания, 

равно, как и отец, умерший в молодом ещё возрасте в 57 лет, и я до 

сих пор жалею, что не надоумил и маму тоже на изложение 

пережитого. На отца я никак не мог повлиять, ибо он умер, когда 

мне не было и 13 лет. Царство им всем небесное: отцу-большевику, 

воевавшего против белых, Хрипуновым, сопротивлявшихся 

расказачиванию и террору большевиков.  
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Отдельное моё признание Королёву Владимиру Николаевичу, 

благословившего меня на исторические изыскания, в результате 

чего несколько моих статей увидели свет в центральных журналах 

и газетах. Некоторые мои работы размещены на ВИФ-2 Интернета. 

Поэтому, выражаясь словами Мурашкиной из рассказа Чехова 

«Драма»: «И моя капля мёда есть в улье».  

Светлой души были упоминаемые здесь мной люди и непростой 

судьбы, оставившие после себя самые добрые воспоминания, 

благодаря своему неравнодушию к судьбе России с попытками хоть 

что-то изменить в ней на благо исторической справедливости и 

развитию! Многие, рискуя своими жизнями, а прадед Георгий 

Захарович, дед Василий Георгиевич, его брат Георгий Георгиевич, 

сыновья деда: Георгий Васильевич и Николай Васильевич, 

пожертвовав своими жизнями. 

Привожу письмо Владимира Николаевича полностью. 

 

                        «Уважаемый Ольгерд Феликсович! 

 

Сотрудники Государственного архива Ростовской области, которые 

не могут и юридически не обязаны заниматься розысками по такого 

рода запросам, как Ваш, тем не менее обратились ко мне с 

просьбой помочь Вам, если есть такая возможность. 

Я историк и занимаюсь генеалогией донского дворянства. С 

удовольствием выполняю их просьбу, потому что у меня есть 

некоторый материал о Хрипуновых, и потому, что предки Вашей 

матери происходят из станицы Усть-Хопёрской, которая 

расположена рядом с родной станицей моих собственных предков, 

Еланской. 

 

Дальше я перечисляю всех известных мне Хрипуновых со 

сведениями, которыми располагаю: 

                            1) ГЕРАСИМ ХРИПУНОВ. Казак Усть-Хопёрской 

станицы. Отец Григория Герасимовича; 

                            2) ГРИГОРИЙ ГЕРАСИМОВИЧ. Казак той же 

станицы. Родился около 1751 г. В службе с 1766 г. С 22.09.1798 г. 

сотник. Уволен в отставку в 1805 г., будучи есаулом. Был 

неграмотен. Отец Михаила Григорьевича; 

                            3) МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВИЧ. Казак той же 

станицы. Родился около 1780 г. В службе казаком с 1.01.1798 г., 
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урядником с 28.06.1806 г.. За отличие в кампании 1813 г. 

произведён в хорунжии (10 или 30 марта 1813 г.). Сотником с 

16.04.1823 г. В 1801-04 гг. находился у содержания разъездов в 

Казанской губернии. Участвовал во Французской кампании в 

Пруссии в 1806-07 гг., затем в составе Молдавской армии в 

Турецкой войне (в 1807-12гг.). С 28.07.1812 г. – в походе в 3-ю 

Западную армию, в которой участвовал в войне с французами до её 

окончания. 

В 1815 г. в походе в Виленскую губернию. С 1816 г. в походе в 

Грузию и затем в Имеретии у содержания кордонов.  

С 1819 г. находился при Войске Донском. Имел знак отличия 

Военного ордена св. Георгия и орден св. Анны 4 степени. 

30.01.1848 г. определением Войскового дворянского депутатского 

собрания сотник Михаил Григорьевич, его сын Яков Михайлович и 

внучка Лукия Яковлевна признаны в дворянском достоинстве 

(определение утверждено указом Герольдии Правительствующего 

Сената 28.06.1848 г.). В дате, возможно, ошибка, т.к. определение 

отправлено в Герольдию 21.08.1848 г.  

                          4) ЯКОВ МИХАЙЛОВИЧ. Родился около 1798 г. 

Отец Захара Яковлевича. 

                          5) ЗАХАР ЯКОВЛЕВИЧ. Отец Георгия Захаровича. 

                          6) ГЕОРГИЙ ЗАХАРОВИЧ. Казак Усть-

Медведицкой станицы. Офицером с 24.07.1879 г. Сотником с 

24.10.1885 г. Есаулом с 15.06.1893 г. В 1880-90 гг.- преподаватель 

гимнастики в Усть-Медведицком окружном училище.  

Был станичным атаманом Усть-Медведицкой станицы и в 1904-05 

гг. обвинялся в преступлении по должности (суть мне неизвестна). 

Под 1915 г. упоминается войсковым старшиной, станичным 

атаманом той же станицы, членом Усть-Медведицкого 

попечительного о тюрьме отделения. Иногда именовался Егором. 

Отец указанных Вами Василия, Георгия, Григория и Виктора 

Георгиевичей. 

                        7) ВАСИЛИЙ ГЕОРГИЕВИЧ. Казак Усть-

Медведицкой станицы. Родился в 1873 или 1874 гг. Окончил 

юридический факультет Киевского университета. Под 1900 г. 

упоминается не имеющим чина, кандидатом на судебные 

должности и секретарём гражданского отделения Усть-

Медведицкого окружного суда. Под 1915 г. – надворным 
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советником и почётным мировым судьёй Усть-Медведицкого 

округа. 

Летом 1918 г. – подъесаул, Окружной атаман Усть-Медведицкого 

округа, командующий войсками того же округа, член окружного 

суда (утверждён в должности Окружного атамана и командующего 

войсками округа приказом Донского атамана П.Н.Краснова от 

24.06.1918 г.). 

Летом 1918 г., являясь Окружным атаманом и состоя в чине есаула, 

был избран от Усть-Медведицкой станицы депутатом 4-го 

Большого Войскового Круга, открывшегося 15.08.1918 г. и 

работавшего до конца гражданской войны и некоторое время за 

границей. 

2.02.1919 и 15.03.1919 гг. был избран членом комиссий Войскового 

Круга соответственно по транпортированию войск из Кубани и 

Северного Кавказа и следственной. 

О «беспощадной» борьбе В.Г. против Советской власти мельком 

упоминает участник экспедиции Подтёлкова А.И.Федорцов в своей 

книге «Рядом с Подтёлковым» (Саратов, 1974 г., стр.12), называя 

В.Г. полковником. 

                         8) МИХАИЛ ГЕОРГИЕВИЧ. В 1907 г. окончил 

Донской кадетский корпус, откуда был выпущен в Николаевское 

кавалерийское училище. 

В гражданскую войну – генерал-майор, командир Атаманского 

полка. 

В эмиграции – командир того же полка, затем Атаманского 

дивизиона (в который был преобразован полк). 

Последние имеющиеся у меня сведения о М.Г. относятся к марту 

1933 г.: он командир дивизиона (с 1.12.1932 г. в 11-месячном 

отпуске) и одновременно «занимает место на частной службе в 

достаточной мере независимое и обеспеченное». 

Жизнь атаманцев сосредоточена в двух городах: Канне (штаб 

дивизиона и кадр 2-й сотни) и Париже (кадр сотни Его Высочества, 

кадр 3-ей сотни, полковой музей, собрание и общежитие). 

В Париже же с 1929 г. существует Общество атаманцев, 

объединяющее нынешних и бывших офицеров-атаманцев. 

Почётный председатель общества – Великий Князь Борис 

Владимирович, председатель – бывший командир Атаманского 

полка генерал Михайлов, вице-председатель – М.Г.  

Издаётся «Вестник Общества атаманцев».  



8 

 

М.Г. мельком упоминается в воспоминаниях И.Калинина («Под 

знаменем Врангеля», Л., 1925 г.) и И.Лунченкова («За чужие грехи. 

Казаки в эмиграции», М-Л, 1925 г.).  

М.Г. борется соответственно – против обогащавшихся жуликов из 

казаков-эмигрантов и против возвращения казаков в СССР (и там, и 

там действие происходит на острове Лемносе). 

                         9) ГЕОРГИЙ ГЕОРГИЕВИЧ. Казак Усть-

Медведицкой станицы. С 1905 г. кадет Донского кадетского 

корпуса (на войсковой стипендии). 

Приказом Донского атамана П.Н.Краснова от 15.09.1918 г. Георгий 

Хрипунов назначен начальником отделения управления Окружного 

атамана Усть-Медведицкого округа. 

                       10) ГРИГОРИЙ ГЕОРГИЕВИЧ. В 1901 г. окончил 

Донской кадетский корпус и был выпущен в Михайловское 

артиллерийское училище, по окончании которого выпущен 

хорунжим в 1-ю Забайкальскую казачью батарею. С этой батареей 

участвовал в Русско-Японской войне 1904-05 гг. 

                       11) ВИКТОР ГЕОРГИЕВИЧ. В 1902 г. окончил 

Донской кадетский корпус и был выпущен в Михайловское 

артиллерийское училище, по окончании которого выпущен 

хорунжим в 1-ю Забайкальскую казачью батарею. Участвовал с 

этой батареей (вместе с упомянутым братом) в Русско-Японской 

войне. 

                       12) Кроме того, упоминается, - не знаю кто, - юнкер 

Новочеркасского казачьего училища ХРИПУНОВ, выпущенный в 

1914 г. хорунжим в 6-й Донской казачий полк со старшинством с 

6.08.1913 г. 

 

Вот всё, что мне известно о Хрипуновых. Надеюсь, я чем-то смог 

Вам помочь. Конечно, в архиве есть и другие сведения, но они не 

разысканы. 

Что касается гражданской войны, то документы этого периода в 

основном ещё в спецфонде.  

Сведения о Михаиле Григорьевиче (№3) – краткие – я взял из 

формулярного списка М.Г. за 1825 г. (от 1.01.1826 г.). При желании 

Вы можете заказать в Госархиве Ростовской области его 

фотокопию: ГАРО, ф.344, оп.1, д.310, лл. 265-265об, 270-270об 

(ошибочно стоит: 245-245об, 250-250об),- за соответствующую 

плату. Не сразу, но, думаю, сделают.  
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Желаю Вам всего доброго. С уважением, Королёв В.Н. 

 

2.11.1988 г. 

 

П.С. Если Вы поделитесь какими-то биографическими сведениями 

о перечисленных здесь лицах, буду Вам признателен». 

 

В книге А.А. Гордеева «История казаков» (часть 2-я, «Страстной 

бульвар», Москва, 1992 год) на странице 22 говорится о том, что в 

1667 году воронежские посадские Гордеев и Хрипунов «ссудили 

его (Степана Разина, прим. моё) порохом и свинцом и от многих 

воронежцев было воровство – порох и свинец продавали ворам и 

покупали у них рухлядь».  

Это свидетельствует о том, что какие-то Гордеев и Хрипунов в 

верховьях Дона скорее принудительно, чем добровольно, помогли 

вооружиться знаменитому бунтарю Стеньке Разину на самом 

начальном этапе восстания. 

Очевидно, Гордеев сознательно включил в книгу этот факт, чтобы 

вот таким способом сообщить читателям о своих и его жены 

Лидии, урождённой Хрипуновой (сестры моего деда), корнях.  
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Мой прадед Хрипунов Георгий  

Захарович, начало 1900-х годов,  

войсковой старшина, станичный  

атаман (праправнук Хрипунова  

Михаила Григорьевича). 

 

                            ГЕОРГИЙ ЗАХАРОВИЧ ХРИПУНОВ. Казак Усть-

Медведицкой станицы. Офицером с 24.07.1879 г. Сотником с 

24.10.1885 г. Есаулом с 15.06.1893 г. В 1880-90 гг.- преподаватель 

гимнастики в Усть-Медведицком окружном училище.  

Был станичным атаманом Усть-Медведицкой станицы и в 1904-05 

гг. обвинялся в преступлении по должности (суть мне неизвестна). 

Под 1915 г. упоминается войсковым старшиной, станичным 

атаманом той же станицы, членом Усть-Медведицкого 

попечительного о тюрьме отделения. Иногда именовался Егором. 

Отец указанных Вами Василия, Георгия, Григория и Виктора 

Георгиевичей. 

 

«27 января 1940 года родился выдающийся донской ученый-

историк Владимир Николаевич Королев (1940-2005). 
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В.Н. Королев - потомственный донской казак станицы Вешенской. 

Авторитетный учёный, советский и российский историк, доктор 

исторических наук, профессор исторического факультета 

Ростовского государственного университета, перу которого 

принадлежат монографии об истории казачьих городков, об укладе 

и традициях казаков, о забытых выдающихся личностях донской 

земли, о не известных не только широкому читателю, но и многим 

исследователям подвигов казаков». Фото и пояснение из 

Интернета. 

Королёв мне очень помог в моём исследовании. 

 

                             В дополнение к информации Королёва можно 

привести сведения от писателя Сергея Ивановича Рябова, который 

в своём письме от 11.01.2021 года на мой адрес привёл одну, на мой 

взгляд, очень интересную выдержку, касающуюся Хрипунова 

Георгия Захаровича:  

 

«В метрической книге Николаевской церкви Усть-Хоперской 
станицы за 1852 год на странице 27 имеется запись №41 о 
рождении 9 апреля у казака из дворян Захара Яковлевича 
Хрипунова и его законной жены Марины Андреевны сына 
Георгия и его крещении 13 апреля. Воспреемниками 
(крестными) были казак Усть-Медведицкой станицы Агап 
Абрамов и казачья жена Евдокия Щеголькова. За Агапа 
Абрамова в метрической книге расписался сам Захар 
Хрипунов. 
 

Сергей» 

 

ХРИПУНОВ ВАСИЛИЙ ГЕОРГИЕВИЧ (МОЙ ДЕД) 
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Дед Хрипунов Василий Георгиевич,  

1917 г. 

 

Хрипуновы жили в такое время, о котором историк Герман 

Назаров опубликовал недавно найденное письмо 

председателя ВЧК Дзержинского Ленину от 19 декабря 

1919 года, в котором говорится о чудовищном 

преступлении большевиков. А именно, что «за последнее 

время сдались около одного миллиона белых казаков, 

которые размещены: 

в Геленджике – около 150 тысяч человек,  

в Екатеринодаре – около 500 тысяч человек, 

в Белореченске – около 150 тысяч человек, 

в Майкопе – около 200 тысяч человек, 

в Темрюке – около 50 тысяч человек». 

Имеется резолюция Ленина «Расстрелять всех до одного». 

(«Беспредел», документальный фильм В.С. Правдюка). 

А ведь это пахари, работники, родители, мужья, сыновья, 

нужные стране люди. Наконец, по словам известного в 
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России политолога и историка Владимира Лепёхина 

«только казаки, а не русские, дали России кое-какую 

идентичность власти!», а значит русскую национальную 

идею и сплочённость на основе своих крепких хозяйств и 

российского патриотизма (недаром Гитлер считал казаков 

потомками германских готов, делая на них ставку в борьбе с 

большевизмом). И такое садистское варварство со стороны 

Ленина и Дзержинского!!! И это всего лишь один 

ужасающий воображение любого нормального человека 

эпизод из истории гражданской войны, даже если он и не 

был осуществлён на все 100%!!! 

 

 
«А потому не великое дело, если и служители его (сатаны) 

принимают вид служителей правды; но конец их будет по 

делам их».  

2 Коринфянам 11 : 15 

 

И ставить на одну доску зверства большевиков с идеей 

белых о «Русском мире», на мой взгляд, некорректно. У 
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белых массовых расправ с населением в масштабах 

областей и всей Россией в целом не было совсем, у 

большевиков же являлись нормой, - всё-таки в стане белых 

было больше интеллигенции, чем у их врагов, для которых 

ничего святого, кроме «диктатуры пролетариата, власти 

революционной, опирающейся на насилие над буржуазией», 

по сути не было. Ленин всё трудовое крестьянство относил 

к мелкой буржуазии, которое подлежало раскулачиванию и 

физическому уничтожению. 
 

                                                    «ПРИКАЗЪ 

                              ВСЕВЕЛИКОМУ ВОЙСКУ ДОНСКОМУ. 

                                     Г.Новочеркасск, 24 iюня 1918 г 

                                                           №321 

  

                                                                1 

22 сего iюня я посътил станицу Усть-Медвъдицкую. При проъздъ 

моёмъ на протяженiи двухсот вёрстъ по Донецкому и Усть-

Медвъдицкому округамъ я съ грустью убъдился, что населенiе 

очень мало освъдомлено о событiях, происходящихъ на Дону. 

Газеты «Донской Край» и «Донъ» совсем не получаются въ таких 

большихъ слободахъ, какъ Ольховый Рогъ, Кошары и Большинская 

и очень плохо и неаккуратно доходитъ до самой Усть-Медведицкой 

станицы, виню въ этомъ Освъдомительный Отдъл, который 

совершенно неправильно поставленъ. 

В Усть-Медведицкомъ округъ казаки, призванные въ ряды полковъ 

на защиту Родины въ нъкоторых полкахъ позволяли себъ 

устраивать митинги и былъ случай самовольной посылки 

парламентёровъ къ красной гвардiи для переговоров отъ казаковъ. 

По всемъ такимъ дълам Войсковому Старшинъ Голубинцеву и 

окружному атаману Подъесаулу Хрипунову производить 

тщательныя судебныя разслъдованiя и предавать измънников 

Тихаго Дона полевому суду, а где такового ещё нетъ временному 

народному суду. 

Вся станица проникнута горячимъ патриотизмомъ; она уже съ 

доблестью выдержала страшную борьбу и я не сомнъваюсь, что она 

смъло удалитъ и последнiя гангренозныя ранки и поможетъ своему 
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сосъду Хопёрскому округу въ его великой борьбъ съ врагами 

человъчества – большевиками. 

Войско ждётъ извъстiй о полномъ освобожденiи всего округа от 

разбойничьихъ отрядовъ красной гвардiи. 

В Усть-Медведицкой станицъ я съ душевнымъ умиленiем посътилъ 

женскiй монастырь и его великолъпный храмъ. Большинство 

монахинь было на полевых работахъ. Чистота и блаообразiе храма, 

то, что монастырь сумъл въ теченiе трёхъ въковъ вырастить и  

сберечь лъсъ, несмотря на многiя попытки его уничтожить дълаетъ 

ему честь также, какъ и его культурныя работы по защитъ 

овраговъ. Я надъюсь, что граждане Усть-Медведицкаго округа и въ 

будущемъ помогутъ игуменьи Святославъ сохранить лъса, которые 

являются лучшей защитой Дона отъ обмеленiя и высыханiя; 

надъюсь, что плодотворная работа по охранъ овраговъ путёмъ 

посадокъ широко распространится съ лёгкой руки монастыря по 

всему округу, въ котором непомърное разростанiе овраговъ 

является истиннымъ мученiем для земледъльца. 

   

                                                         2 

Утверждается: Подъесаул Хрипуновъ (Василiй Георгiевичъ) – 

атаманомъ Усть-Медведицкаго округа и командующимъ войсками 

округа. 

Войсковой Старшина Голубинцевъ – командующимъ Усть-

Медвъдицкой дивизiей и помощникомъ окружного атамана по 

военной части. 

 

                                                          3 

Во время моихъ поъздокъ по землъ войска Донского я 

неоднократно замъчалъ, что дъятельность Освъдомительнаго 

Отдъла направлена совершенно неправильно. Вместо того, чтобы 

по всъм станицамъ, хуторамъ и посёлкамъ, до послъдняго 

одинокаго зимника, затерявшагося въ глухой степи распространять 

правдивыя извъстiя, съять страстную любовь къ Всевеликому 

войску Донскому и имъть оттуда свъдънiя черезъ своихъ 

постоянныхъ корреспондентовъ, Освъдомительный Отдъл 

устроилъ въ Новочеркасскъ громадный департаментъ, чисто 

канцелярскаго типа и питается лишь случайными слухами, часто 

лживыми и въ большинствъ случаевъ носящими характеръ 

сплетенъ. 
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Начальнику Освъдомительнаго Отдъла, Донской Артиллерiи 

Войсковому Старшинъ Бабкину, доблестному и знающему 

офицеру, весьма драгоцънному для строя – управляющему 

Военнымъ Отдъломъ предоставить мъсто по его спецiальности в 

постоянной Донской Армiи. 

Начальникомъ Осведомительнаго Отдъла назначаю редактора 

газеты «Донской Край» Войскового Старшину Родiонова с 

оставленiем в должности редактора газеты «Донской Край» и 

предписываю: 

                                       1) Къ 1-му iюля создать культурно-

просвътительные курсы. 

                                       2) Поддержать средствами и 

освъдомленiемъ, а также передачей по телеграфу, допущенныхъ къ 

печати военныхъ сводокъ Штаба Всевеликаго войска Донского 

самостоятельныя газеты – въ Новочеркасскъ – «Дон», въ ст. 

Константиновской - «Константиновскiя Известiя», въ ст. Усть-

Медвъдицкой и Каменской нарождающiеся тамъ газеты и въ 

недъльный срокъ создать газеты при помощи мъстныхъ силъ въ 

станицахъ Урюпинской и Вешенской, въ городахъ Ростовъ, 

Таганрогъ и Александро-Грушевскъ, и въ станице 

Великокняжеской. 

                                       3) Послать спецiальныхъ постоянныхъ 

корреспондентовъ газеты «Донской Край» и всъхъ этихъ газетъ 

(однъ и тъ же) – во всъ окружныя станицы, въ города: Ростовъ, 

Таганрогъ и Александровскъ-Грушевскъ, военныхъ 

корреспондентовъ в Добровольческую армiю и на фронты – 

Батайскiй, Сальскiй, Царицынскiй и Хопёрскiй, въ города: Кiев, 

Москву, Петроградъ, Одессу и Севастополь.  

                                       4) Приступить к печатанiю народных 

листовокъ и с благословенiя архiепископовъ Митрофана и 

Гермогена проповъдей и патрiотических книгъ. 

                                       5) В двухнедъльный срокъ поставить 

ротацiонную машину для газеты «Донской Край». Деньги на эту 

машину отпущены три нъдели тому назадъ, а о машинъ только 

говорятъ. Пора перестать говорить, а състь на поъезд, поъхать, 

купить и лично привести, не довъряя желъзнымъ дорогамъ. 

                                      6) Распустить многочисленный штатъ в 

Новочеркасскъ и отправить рабочiя силы на мъста. Об исполненiи 

каждаго изъ этихъ предписанiй Начальнику Освъдомительнаго 
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Отдъла докладывать мнъ черезъ Предсъдателя Совъта 

Управляющихъ. 

                                       

                                                       4 

Для обревизованiя дъятельности и сумм Ростовской Думы и 

Продовольственной Управы гор. Ростова назначаю комиссiю под 

председательствомъ бывшаго Городского Головы города Ростова: 

Г.Кирьянова, изъ членовъ: товарища прокурора Ростовскаго 

Окружного Суда по назначению Управляющаго Отдъломъ 

Юстицiи, представителя отъ Отдъла Внутренних Дъл по 

назначенiю управляющаго отдъломъ, представителя Войскового 

Контроля по тназначению Войскового Контролёра, г. Горбачёва, 

бывшаго городского головы города Ростова, Владимира 

Кирилловича Чирикова, Владимира Николаевича Костричина и 

Павла Артёмовича Фёдорова, бывшихъ гласныхъ Ростовской 

Думы. 

Г.Кирьянову переговорить съ означенными общественными 

дъятелями и я надъюсь, что безпристрастная ревизiя откроетъ глаза 

обывателю на дъятельность Городской Думы города Ростова. 

 

                                  Донской Атаманъ 

   

                                     Генералъ-маiоръ Красновъ». 
 

 
Атаман Всевеликого войска Донского, военный и 
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политический деятель, писатель и публицист генерал  

от кавалерии Пётр Николаевич Краснов  

(10 /22/ сентября 1869, Санкт-Петербург –16 января  

1947, Москва) 

 

   
Василий Хрипунов,             Его жена (моя бабка),урождённая 

Атаманский полк,                Бороздина Евгения Николаевна,    

1914 г                                    1900 г. 
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Сестра моей бабушки Ольга Николаевна Бороздина-Фарро. Была 

замужем в 20-х годах прошлого века за португальским инженером 

и уехала с ним в Португалию. Звала бабушку, но та гордо ответила: 

«Я русская и моё место в России!»  

  

Василий Хрипунов за Первую мировую войну имел 4 Георгия и два 

ордена. 

 

 

Орден Святой Анны 3-ей степени 
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Орден Святого Станислава 3-ей степени 

  
Хрипунов В.Г. с сыновьями:   

Георгием и Николаем, 10-е годы 
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Василий Хрипунов с сыном  

Анатолием, 10-е годы. 

Анатолий после гражданской 

войны в России выедет в Аргентину  
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Хрипунов В.Г. с сыновьями: Николаем и  

Георгием, 10-е годы. 

Все они будут расстреляны большевиками 
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Василий Хрипунов с сыном  

Анатолием, 10-е годы 

 

 
Семья Хрипуновых, слева направо: дед Василий, Григорий  

(стоит), Клавдия, Лидия (стоит), Николай и Георгий (стоит),  

нач. 1900-х гг 
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Хрипунов В.Г. (слева) и брат бабушки  

Вадим Бороздин, нач.1900-х гг (погиб в блокаду  

Ленинграда в 1942 году). 

 



25 

 

 
Евгения старшая – моя мама. Даты рождения даны по старому 

стилю. 
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В свидетельстве о смерти мамы и тёти Жени  

стоят те же даты рождения (по новому стилю),  

что и в документе ЦГВИ.  

 

Интересно, что перед названием «Усть-Медведицкая» у 

архивистов, выдавших мне свидетельство, стоит буква «д», а не «с» 

или «ст» (станица). Ведь мама родилась в 1905 году в станице, 

задолго до красного террора и расказачивания.  

Я пытался обратить внимание на сей факт работника ЗАГСа. Стал 

доказывать, что это всё равно что, если человеку, родившемуся в 

селе, ставшем через какое-то время городом, пытаются доказать, 

что он родился в городе, а не в селе. Но работники ЗАГСа мне 

доказали, что у них под буквой «д» значится деревня и ничего 

изменить нельзя. Так можно написать, что знаменитый лётчик-

испытатель Валерий Чкалов, родившийся в 1904 году в селе 

Василёво Пурехской волости Балахнинского уезда Нижегородской 



28 

 

губернии, родился в Чкаловской области, названной в его честь 

после его смерти. Первый секретарь Ленинградского обкома 

ВКП(б) Киров родился в городе Кирове, а не в Уржуме и т.д. 

Ерунда какая-то! Помню время, когда при Хрущёве 

Сталинградская битва была переименована в Волгоградскую. Тогда 

это считалось нормой. Скорее всего я столкнулся с наследием 

прошлого, когда из памяти людей пытаются до сих пор самыми 

жёсткими мерами вытравить всё, что касается истории России, в 

том числе и казачества, не знавшего крепостного права и активно 

сопротивлявшегося после октября 1917 их закабалению, более 

суровому, чем когда бы то ни было в мировой истории. В 

результате чего 2 млн из 4-миллионного населения Донской 

области в годы гражданской войны и в первые десятилетия после 

неё были физически уничтожены большевиками, остальные 

расказачены и высланы с Дона в голодные районы России. Вся 

Область Войска Донского после гражданской войны была 

разделена на две: Азово-Черноморский край с центром в Ростове-

на-Дону и Царицынскую губернию в 1920 году с центром в 

нынешнем Волгограде. И заселена, как и Азово-Черноморский край 

пришлым людом из разных районов России. 
 

 
Моё свидетельство о рождении 
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Я с 1972 по 1975 годы служил в Ашхабаде 

 

Лишние подтверждения моего права писать о членах моих двух 

фамилий не помешают, ибо многие историки обращаются за 

помощью к моим документам и свидетельствам. А точность, как 

известно, не только вежливость королей, но и всех без исключения 

летописцев, от мала до велика, что всегда и во всём в России не 

соблюдалось.  

Чего хотя бы стоят наши летописи, которые не подлежат 

публикациям из-за откровенной абракадабры в них. Вот, например, 

что написано о знаменитой Невской битве 15 июля 1240 года в 

Сокращённой Новгородской летописи с единственным сообщением 

о ней: 
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«Приидоша Свейа (шведы) в Неву, и победи я Александр 
Ярославич с новгородцы, июля 15. И паде новгородцев: 
Константин Лукинич, Гуриата Пинешкинич, Наместь 
Дрочила, а всех 20. А Немец накладеша две ямы, а добрых 
повезоша два корабля; а заутра побегоша». (историк 
Понасенков Е.Н.). Больше всех меня заинтересовал Дрочила. 
В Первой же новгородской летописи про Невскую битву 
сказано: «…И ту убиенъ бысть воевода ихъ, именемь 
Спиридонъ… (красивое «шведское» имя!) а инии творяху, яко 
и пискупъ убьенъ бысть ту же». 
Поэтому можно предположить, что летописи в Московии сначала 

писались пьяными монахами в угоду своим князьям, затем лакеями 

от литературы, льстящим своим царям и вождям, не имеющим 

исторического образования, но выдумывающим всё новые и новые 

направления исторической мысли.  

При этом многое написанное правдиво на протяжении столетий 

столетиями безбожно уничтожается, горит на многочисленных 

пожарах деревянных городов и сёл, переписывается по указке 

сверху, подделывается, закрывается навечно в спецхранах и т.д. 

Поэтому до сегодняшних дней осталось на плаву только самое 

лёгкое и сказочное. Отсюда и такая неразбериха в отношении всей 

российской истории. Ибо чёрт всегда в мелочах, а не в крупных 

вербальных выдуманных диктаторами картинах прошлого. А 

значит, по сути, пришедшего к нам из глубины веков лживого, 

переписать которое на основе здравого смысла, зарубежных 

архивов и рассекреченных документов ещё не поздно, пока 

окончательно не развалилась Россия. Ибо скоро писать её историю 

будут муллы независимых улусов и новые борзописцы 

независимых регионов, справедливости ради в грош не ценящих 

российскую историографию. 

 

                         ХРИПУНОВ ВАСИЛИЙ ГЕОРГИЕВИЧ. Казак Усть-

Медведицкой станицы. Родился в 1873 или 1874 гг (в 1874-ом). 

Окончил юридический факультет Киевского университета. Под 

1900 г. упоминается не имеющим чина, кандидатом на судебные 

должности и секретарём гражданского отделения Усть-

Медведицкого окружного суда. Под 1915 г. – надворным 

советником и почётным мировым судьёй Усть-Медведицкого 

округа. 
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Летом 1918 г. – подъесаул, Окружной атаман Усть-Медведицкого 

округа, командующий войсками того же округа, член окружного 

суда (утверждён в должности Окружного атамана и командующего 

войсками округа приказом Донского атамана П.Н.Краснова от 

24.06.1918 г.). 

Летом 1918 г., являясь Окружным атаманом и состоя в чине есаула, 

был избран от Усть-Медведицкой станицы депутатом 4-го 

Большого Войскового Круга, открывшегося 15.08.1918 г. и 

работавшего до конца гражданской войны и некоторое время за 

границей. 

2.02.1919 и 15.03.1919 гг. был избран членом комиссий Войскового 

Круга соответственно по транпортированию войск из Кубани и 

Северного Кавказа и следственной. 

О «беспощадной» борьбе В.Г. против Советской власти мельком 

упоминает участник экспедиции Подтёлкова А.И.Федорцов в своей 

книге «Рядом с Подтёлковым» (Саратов, 1974 г., стр.12), называя 

В.Г. полковником. 

 

(Из письма Королёва В.Н.) 

 

«Смерть есаула Василия Георгиевича Хрипунова 

22 февраля 1920 г. Лейб-Гвардии Атаманский полк вернулся из 

карательной экспедиции в Екатеринодар. 

На следующий день есаул Хрипунов выехал из Екатеринодара, 

узнав, что в 35 верстах находится управление окружного атамана 

Усть-Медведицкого округа. У есаула Хрипунова были на руках 

казенные деньги, которые он и хотел передать казначею 

управления. 

До присоединения к полку есаул Хрипунов был окружным 

атаманом Усть-Медведицкого округа. Многие отговаривали его не 

ехать, ибо всюду шалили «зеленые». Есаул Хрипунов все же решил 

ехать один, боясь, что его заподозрят в присвоении денег. В 

небольшом хуторе он передал деньги под расписку и решил 

заночевать. 
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Неожиданно банда «зеленых» ворвалась в дом, и один из главарей 

ее закричал есаулу Хрипунову: «Сними погоны»! На что получил 

ответ: «Не ты, сволочь, мне их давал — не тебе, мерзавцу, их и 

снимать». 

Произведен же в офицерский чин есаул Хрипунов был лично 

государем императором на смотру полка в г.Седлец. 

Все были арестованы и под конвоем ночью отправлены по 

направлению станицы Славянской. Около леса четыре конвойных 

взяли есаула Хрипунова и повели в лес. Раздалось около десятка 

выстрелов, и конвойные возвратились обратно без есаула» (дед был 

в то время войсковым старшиной).  

Рассказ атаманца полковника Иванова Георгия Александровича, 

записанный в эмиграции.  

 
Иванов Георгий 
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Мама в 1916 году 

 

 
Частная музыкальная школа в Елисаветграде, 1919 год  

В центре Густав Нейгауз (за ним его сын) и  

его жена Ольга Михайловна. За Ольгой Михайловной  
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стоит Ати Нейгауз (их внучка). 

Слева от Ольги Михайловны Мани Чекульская, справа от 

Густава Вильгельмовича Дуся Шкраб (немцы её казнили 

как еврейку в годы оккупации Украины). Вверху в центре  

стоит Зямя. 

Моя мама стоит вверху вторая слева. 

 

 
Мама, дочь Василия Георгиевича Хрипунова, и я,  

Жемайтис Ольгерд Феликсович. Декабрь 1946 года. 

Мама и после своей кончины в 1984 году помогает 

мне своим незримым присутствием. 
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Моя мама с внуком Янисом, 80-й год 

 

 
Свадьба сына и Нади, 26.07.2008 года 
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Войсковой атаман Донского казачьего  
войска, деятель Белого движения 
КАЛЕДИН АЛЕКСЕЙ МАКСИМОВИЧ  
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Александра Георгиевна Хрипунова – родная сестра Хрипунова В.Г. 
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Брат Хрипунова Василия  
генерал-майор Хрипунов Михаил 
Георгиевич 
 

                         МИХАИЛ ГЕОРГИЕВИЧ. В 1907 г. окончил 

Донской кадетский корпус, откуда был выпущен в Николаевское 

кавалерийское училище. 

В гражданскую войну – генерал-майор, командир Атаманского 

полка. 

В эмиграции – командир того же полка, затем Атаманского 

дивизиона (в который был преобразован полк). 

Последние имеющиеся у меня сведения о М.Г. относятся к марту 

1933 г.: он командир дивизиона (с 1.12.1932 г. в 11-месячном 

отпуске) и одновременно «занимает место на частной службе в 

достаточной мере независимое и обеспеченное». 

Жизнь атаманцев сосредоточена в двух городах: Канне (штаб 

дивизиона и кадр 2-й сотни) и Париже (кадр сотни Его Высочества, 

кадр 3-ей сотни, полковой музей, собрание и общежитие). 
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В Париже же с 1929 г. существует Общество атаманцев, 

объединяющее нынешних и бывших офицеров-атаманцев. 

Почётный председатель общества – Великий Князь Борис 

Владимирович, председатель – бывший командир Атаманского 

полка генерал Михайлов, вице-председатель – М.Г.  

Издаётся «Вестник Общества атаманцев».  

М.Г. мельком упоминается в воспоминаниях И.Калинина («Под 

знаменем Врангеля», Л., 1925 г.) и И.Лунченкова («За чужие грехи. 

Казаки в эмиграции», М-Л, 1925 г.).  

М.Г. борется соответственно – против обогащавшихся жуликов из 

казаков-эмигрантов и против возвращения казаков в СССР (и там, и 

там действие происходит на острове Лемносе). 

 

(По данным Королёва В.Н.) 

 
 

 
Хрипунов М.Г. 
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Хрипунов М.Г. стоит в середине. В центре великий князь Борис 

Владимирович 
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Офицерский состав Атаманского полка, 1915 год, в центре великий князь 

Борис Владимирович 
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Генерал-майор Хрипунов Михаил  

Георгиевич, белоэмигрант, с 1959 по  

1983 годы Председатель Православного  

Палестинского Общества в Иерусалиме. 
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Справа Хрипунов М.Г., Гефсимания, 70-е годы                                     

 

 
Гефсимания, Иерусалим. Хрипунов М.Г. с женой Ниной Георгиевной,  

70-е гг 
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Слева в нижнем ряду генерал Хрипунов Михаил Георгиевич, 

Иерусалим 

 

 
Чтец Михаил Георгиевич Хрипунов, Иерусалим 
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Иерусалим, Гефсиманский монастырь, могила       

Хрипунова Михаила Георгиевича, 1992 год 

 

 
Иерусалим, Гефсиманский монастырь, могила  

жены Михаила Георгиевича Нины Георгиевны, 

Фото из Интернета. 
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Второй брат мамы Георгий, тоже в гражданскую 

белый офицер, за что разделил участь Николая 

 

 
 

                           9 
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Брат мамы Николай Хрипунов, в прошлом 

белый офицер, за что в 1937 году был 

расстрелян 

 

                                 

О маминых братьях, (СЫНОВЬЯХ ДЕДА) АНАТОЛИИ, ГЕОРГИИ 

и НИКОЛАЕ. 

 

                                          «ВЫПИСКА 

                                  из протокола допроса ХРИПУНОВА  

                                        НИКОЛАЯ ВАСИЛЬЕВИЧА. 

                                        от 26 мая 1932 г. 

 

Мой отец родился в Донской области, станица Усть-Медведицкая, 

по происхождению казак, дворянин. Учился в гимназии, потом в 

университете г. Киева. До 1906 г. служил секретарём окружного 

суда. В 1906 г. уехал в г. Варшаву на должность судебного 

следователя окружного суда, там служил до 1914 года.  

После объявления империалистической войны пошёл 

добровольцем в полк Лейбгвардиатаманский, где за боевые отличия 

был произведён в чин хорунжего. До 1920 г. февраля месяца дошёл 

до чина войскового старшины.  

После взятия его в плен под станицей Шапсугской Кубанской 

области был расстрелян. 
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Мать – мещанка из Костромы (на самом деле дворянка, прим. авт.), 

до 1906 г. жила с отцом, потом развелась. Вышла замуж после 

развода за податного инспектора, сейчас живёт в Перми у брата. 

            Есть братья – 1-й брат – ГЕОРГИЙ, 33 лет, учился 3 года в 

Варшавской гимназии, потом перешёл в Донской кадетский корпус. 

После этого вышел в артиллерийское Михайловское училище, был 

произведён в чин прапорщика в 1918 г. в запасную батарею г. 

Новочеркасска. С приходом белых обратно – служил в 

артуправлении, с белыми отступал за Новороссийск до станицы 

Шапсугской в чине хорунжего. В ст. Шапсугской в марте 1920 года 

попал в плен. После взятия в плен был направлен в Екатеринодар в 

распоряжение коменданта. Под 1 мая был отправлен в Москву, из 

Москвы был направлен в Тульский концлагерь, из концлагеря был 

направлен в Свердловск, из Свердловска – в Пермь, на арткурсы, 

где был до конца 1921 г.  

В 1922 г. начал гражданскую службу в Перми. Сейчас служит в 

сельхозтехникуме. 

 

            2-й брат – АНАТОЛИЙ, 29 лет, учился в Варшавской 

гимназии, потом в Донском кадетском корпусе, и в 1919 г. вместе с 

корпусом был эвакуирован в Турцию. Сейчас находится в 

Аргентине.  

            Следующие братья от второго отца: 

1-й брат – МИХАИЛ, 20 лет, живёт в г. Екатеринославле в балетной 

опере, артист, в армиях не служил. 

2-й брат – НИКОЛАЙ (Хлибкевич, прим. авт.), 18 лет, жил с 

матерью в Зиновьевске (Екатеринославле, прим. авт.), окончил 5 с 

половиной групп семилетки, вследствие плохого материального 

положения ученье бросил и поступил работать в музмастерскую, 

сейчас живёт со мной (санаторий «Подснежник», д. №5). 

 

           Есть сёстры. 1-я сестра ЕВГЕНИЯ, 27 лет (моя мама, прим. 

авт.) училась в Зиновьевске в гимназии, потом год в институте в 

Ленинграде, некоторое время в институте в Новочеркасске. Сейчас 

живёт в Тульчине, переписку с ней не веду. 

          2-я сестра – ЕВГЕНИЯ, 25 лет, живёт в Зиновьевске, связи с 

ней не имею. 

          3-я сестра – АННА (Хлибкевич, прим. авт.)), 23 лет, живёт в 

Зиновьевске, связи с ней тоже не имею. 
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          Есть дядя – ХРИПУНОВ ВИКТОР ГЕОРГИЕВИЧ, но не знаю 

где. Последний чин был – подполковник. 

 

Сам я – сын дворянина, в школу был отдан в 1908 г. в Бирске, 

проучился два года и переехал к отцу в Варшаву. Там учился год в 

приготовительном классе гимназии, один год в суворовском 

кадетском корпусе, полтора года в Новочеркасском казачьем 

военном училище. 15 декабря 1919 г. был произведён в чин 

хорунжего и выпущен в Атаманский полк, где пробыл до 15 марта 

1920 г., после этого был взят в плен под станицей Шапсугская. 

После этого прошёл то же, что и мой брат ГЕОРГИЙ, так как были 

вместе до Москвы. 

В Москве попал в госпиталь, пробыл два месяца, после болезни 

получил два месяца отпуска и был откомандирован по месту 

жительства в ст. Усть-Медведицкую. Тут по настоянию бабки 

скрыл своё воинское звание, прожив до 7 августа 1922 г. 7 августа 

был мобилизован во 2-й балтийский флотский экипаж, но служить 

по вопросу комиссии во флоте отказался, направлен на 

пересыльный пункт г. Ленинграда. Пересыльным пунктом 

направлен в распоряжение Ленинградского губвоенкомата в 

качестве писарского ученика. Пробыл там до осени 1923 г., после 

чего военкоматом был направлен в 15 ж/д батальон в местечко 

Стрельна переписчиком, пробыв до июля 1924 г. В феврале 1924 г. 

донёс политруку СОРКИНУ о том, что скрываю своё воинское 

звание. Помвоенкомом ФЕДОСЕЕВЫМ был допрошен и дело было 

направлено в ОГПУ г. Ленинграда. Допрошен был ГПУ – 

ревтрибуналом, и дело было передано в нарсуд. Получив полтора 

года принудработ и конфискацию имущества на 100 рублей 

золотом, но у меня тогда ничего не было. В день суда 

амнистирован, мне было предложено остаться в штабе на 

конторской работе, но я отказался, а просил перевести меня в 

кавчасти. После этого демобилизовался и приехал в г. Пермь. Это 

было 21 июля 1924 г. С сентября 1924 по сентябрь 1925 г. служба в 

райнефтеторге архивариусом, журналистом, стеклографистом и 

делопроизводителем. С 13 сентября 1925 г. управляющим 

райнефтеторгом был направлен в г. Свердловск на нефтесклад 

делопроизводителем машинистом, переведён счетоводом и 20 

октября 1927 г. по рационализации аппарата был уволен. 3 месяца 

был безработным, а 21 января 1928 г. биржей труда был направлен 
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в санаторий «Подснежник» счетоводом, где и служу по настоящее 

время с ежегодным временным исполнением заведующим 

хозяйством. 

 

                  Моя связь с Францией и Аргентиной следующая: 

 

Во Франции живёт мой дядя ХРИПУНОВ МИХАИЛ 

ГЕОРГИЕВИЧ, от которого я получил 2 письма, в которых писал, 

что узнал от Анатолия, что живу в Перми, работаю в санатории. 

Писал о том, что он работает в мастерских по ремонту вагонов, 

работа тяжёлая. Ещё – его фраза, что тяжело работать на 

иностранцев. Живи с женой дружно. Мой ответ – служу 

счетоводом, материальное положение незавидное, но, несмотря на 

это мы с женой всегда идём на помощь друг другу. Больше 

разговоров ни о чём не было. 

                 Связь с Аргентиной – там живёт мой брат, от которого 

через мать посылал привет и от меня тоже через мать. Матери 

писал о том, как добился специальности. Больше связи никакой. 

 

Моя жена ГАЛИНА ИВАНОВНА, 31 год, дочь рабочего или 

мастера – она и сама не знает – окончила гимназию. Связи 

компрометирующей ни с кем не имеет. 

 

Выписку составил: 

Сотрудник УКГБ СССР по 

Свердловской области В.А. Фёдоров 

 

19 июня 1989 года. 

 

 

КОМИТЕТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ  

БЕЗОПАСНОСТИ СССР 

Управление по Свердловской области 

08.89 г. № Ж922, г. Свердловск 

 

                           Уважаемый Ольгерд Феликсович! 

 

На Ваше заявление сообщаем следующее. 
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Хрипунов Николай Васильевич, 26.06.1901 г.р., ур. ст. Усть-

Медведицкая Донской области, русский, беспартийный, старший 

бухгалтер строительства Ирбитской фабрики игрушек и 

культтоваров Свердловского облсобеса, проживавший в д. 

Рычкалово Ирбитского района Свердловской области, был 

арестован 31.07.37 г. Ирбитским РО НКВД на основании 

распоряжения УНКВД по Свердловской области. При аресте были 

изъяты личные документы и переписка. К настоящему времени 

сохранился только профсоюзный билет. Имущество и ценности при 

аресте не изымались. 

В материалах имеются данные о родственниках Хрипунова Н.В.: 

 

                      - жена – ХРИПУНОВА ГАЛИНА ИВАНОВНА, 36 лет, 

домохозяйка;  

                      - сын (жены Хрипунова Н.В., прим. авт.) – 

КУЗНЕЦОВ РЕВОЛЮЦИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 16 лет, служит 

добровольцем в РККА; 

                      - дядя – ХРИПУНОВ МИХАИЛ ГЕОРГИЕВИЧ, 

проживает во Франции около Парижа, эмигрировал в 1920 г. с 

частями Деникина; 

                      - тётя – ГОРДЕЕВА ЛИДИЯ ГЕОРГИЕВНА, 

проживает в Париже; 

                      - брат – ХРИПУНОВ (по матери Хлибкевич) Анатолий 

Васильевич, проживает в Буэнос-Айресе (Аргентина); 

                      - бабушка со стороны матери БОРОЗДИНА НАТАЛЬЯ 

СТЕПАНОВНА, проживает в Португалии, Лиссабоне, вместе с 

дочерями Ольгой и Софьей Николаевными; 

                      - ХРИПУНОВ ГЕОРГИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 19.04.1898 

г.р., уроженец той же местности, русский, беспартийный, 

ответственный исполнитель по учёту личного состава отдела 

исследований и изысканий КамГэсстроя, проживавший в г. Перми 

по ул. Пушкинская, 37-1, был арестован 27.07.37 г. Пермским ГО 

НКВД. При аресте были изъяты личные документы и различная 

переписка, к настоящему времени не сохранившаяся. Кроме того, 

были изъяты деньги в сумме 685 рублей (в настоящее время курс 

денег 1 : 100) и залоговая квитанция на сданные облигации 

госзаймов на 1640 рублей (в настоящее время курс 1 : 30), кроме 

того, до 30% стоимости выплачивалось при сдаче в залог). Вопрос 
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о выплате компенсации решается финансовым управлением 

Пермского облисполкома, куда Вам следует обратиться. 

 

Из родственников ХРИПУНОВА Г.В. указаны: 

 

                                       - жена – АННА АФАНАСЬЕВНА, 24 лет, 

                                       - дочь – Эльвина, 2 лет. 

 

В ходе следствия Хрипуновы были обвинены в том, что они, 

будучи офицерами в армии Деникина, боролись против Красной 

Армии. Имели письменную связь с родственниками, 

эмигрировавшими из СССР, в письмах к которым клеветали на 

политику партии и Советского руководства. 

Постановлением Тройки при УНКВД по Свердловской области от 

13.09.37 г. Хрипуновы расстреляны. 

Оба реабилитированы Указом Президиума Верховного Совета 

СССР от 16.01.89 г., справки о реабилитации прилагаются. 

За свидетельством о смерти следует обратиться в отделы ЗАГС: 

                                         

на Николая Васильевича – в Ирбитский ГорЗАГС Свердловской 

области,  

на Георгия Васильевича – в Пермский ГорЗАГС. 

 

Родственники имеют право на получение пособия в размере 2-

хмесячной зарплаты по местам работ реабилитированных, для чего 

следует обратиться туда с заявлениями, к которым необходимо 

приложить нотариально заверенные копии справок о реабилитации, 

свидетельства о смерти реабилитированных и свидетельство о 

рождении (подтверждающее родство) заявителя. 

 

Данных о местах захоронения у нас не имеется. 

 

Приложения: профсоюзный билет, 3 фотокарточки, 2 справки о 

реабилитации, выписка из протокола допроса Хрипунова Н.В. на 3 

л. 

 

            Зам. начальника подразделения УКГБ А.А. Баранов». 
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Добившись реабилитации своих двух дядей. И на основании ответа 

о положенной компенсации со стороны государства за 

причинённый моральный ущерб родственникам репрессированных, 

я, узнав адрес от своей двоюродной сестры Лёли Мозгуновой, 

своей двоюродной сестре Эльвине (названной так в честь моей 

сестры), живущей в Перми, послал полученные мной документы из 

УКГБ Свердловской области.  

При этом меня крайне возмущала мизерная сумма компенсации, 

судя из приведённого выше документа и из одной из телепередач, в 

которой внучка раскулаченного в годы сталинского правления деда 

требовала за конфискованную козу не 3 рубля по государственному 

тарифу, а саму козу, незаконно отобранную у её деда с бабкой.  

 

ХРИПУНОВ ВИКТОР ГЕОРГИЕВИЧ (БРАТ ДЕДА), 

 

 
Слева направо: Клавдия Хрипунова, Александра  

Хрипунова (Каледина) и Виктор Хрипунов (сёстры  

и брат деда), 1960 год. Все они после расказачивания  

оказались в Крыму. (По данным Владимира Андреевича 

Гордеева, который переписывался с ними). 
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Клавдия Георгиевна Хрипунова, 

Крым, 1960 год 
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ХРИПУНОВ ГЕОРГИЙ ГЕОРГИЕВИЧ (БРАТ ДЕДА) 

 

                              ФОТО НЕТ 
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           ЖЕМАЙТИС ОЛЬГЕРД ФЕЛИКСОВИЧ 
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Я в центре с отцом, мамой и  
братом Фелей. Паланга Литвы,  
1949 год 
 

 
На кухне. Глафира Сергеевна (соседка), мама и я, начало  

50-х годов. Этой общей кухней на 4-ом этаже в разное  

время пользовались семьи: наша семья, Малышкины  

(после них с 1946 года Суязовы), Аверкины,  

Кучинские, Озеровы, Сухомлины, Бейлины,  

Скоробогаткины, а также Глафира Сергеевна до того,  

как освободила свою комнату после переезда в другой дом 

 



65 

 

  
Я с домработницей Нюрой,   Я с нянькой тётей Олей 

начало 50-х гг. Девичка           Поливцевой, нач. 50-х гг. 
 

 

 
Москва, сквер Девичьего поля,  

30.04.1950 г. Отец, брат Феля и я. 
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Я с мамой, 50-е годы 

 

  
Отец с Грецовым М.Д. на охоте. 50-е годы 
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Трудовая, наша дача. Слева направо: Алёна  
и её мама Лёля Мозгунова, моя мама, Елена  
Ивановна Коваленко (мать Саши Галевского),  
я, Грецов Михаил Дмитриевич, Ира Мозгунова.  
Между скамейками наш красавец Джой.  
Начало 60-х годов 
 

 
Я в 2001 году 
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Самарканд, Дальний лагерь, 70-е годы. Я сижу  

второй слева. 

 

  
Слева направо: тётя Женя Калабина Е.В., моя сводная сестра Эльвина  

Тукс, мама (Жемайтис Е.В.), я и моя жена Вера. 1976 год 
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2009 год. Подмосковный санаторий "Звенигородский".  
Два инвалида и ветерана ВС: капитан 3-го ранга  
Заика Олег (слева) и я. Первый 20 лет купался в  
Атлантическом океане в атомной субмарине. Второй –  
16 лет загорал на Каракумо-Кызылкумовском пляже  
под солнцем Средней Азии.  
 

 
18.10.2014 г. 16 октября мне исполнилось 70 лет, и вот всей семьёй с 
внуками и правнуками празднуем юбилей. На переднем плане сват 
Вячеслав Кукушкин с сыновьями его дочери Тани, Русланом и 
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Артуром. За ними сидит жена сына Надя с внучкой Алисой. Стоят: зять 
Босый Василий, сын Янис, я, Коля Озеров, Вера с внуком Лёшей, дочь 
Наташа, внучка Женя с правнучкой Викой, сваха Оля  
«Человек без честного рода и потомства, что хлебное семя, 
брошенное в землю и пропавшее даром. Всходу нет - никто и не 
узнает, что брошено было в землю» (Гоголь Н.В.) 

 

ФОТО ИЗ АРХИВА ТИХОМИРОВОЙ ЭЛЬВИНЫ ГЕОРГИЕВНЫ 

(НАЗВАННОЙ ТАК В ЧЕСТЬ МОЕЙ СЕСТРЫ ЭЛЬВИНЫ), 

ДОЧЕРИ БРАТА МОЕЙ МАМЫ ГЕОРГИЯ ВАСИЛЬЕВИЧА 

ХРИПУНОВА 

 

 
Фото: Тимур Абасов 
Проект пермского «Мемориала», «Звезды» и Центра 
городской культуры (г. Пермь, ул. Пушкина, 15), посвящённый 
80-летию «большого террора». С помощью документов, 
личных воспоминаний, комментариев специалистов 
мы расскажем о трагедии простых людей времён сталинских 
репрессий. Мы считаем, что пора уже не только говорить 
о памяти, но и предпринять совместные усилия, чтобы 
она стала реальной, активной, гражданской. Только совершая 
эти шаги и поступки, мы и сможем быть уверенными, 
что подобное не повторится. 
С Т А Т Ь И  
Бабушка мне сказала: «Ты дочь врага народа!» 

 Сергей Кучевасов 

 2 мая 2017 

https://zvzda.ru/article
https://zvzda.ru/profiles/sergey-kuchevasov
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«Последний адрес» Георгия Хрипунова установлен в Перми 
на доме по адресу улица Пушкина, 15. Заявку на установку 
мемориальной таблички подала его дочь — Тихомирова 
Эльвина Георгиевна. 

«Я это точно помню, мне это не могло присниться», — с таких 
сомнений начинает свои воспоминания об аресте отца 
Эльвина Тихомирова, в девичестве Хрипунова. 
И эти сомнения понятны — в 1937 году ей было всего 
два с половиной года. Но в память маленькой девочки 
навсегда впечатались подробности того злополучного дня. 

 
Эльвина Георгиевна Тихомирова (Хрипунова) Фото: Тимур 
Абасов 

С самого утра 27 июля в доме Хрипуновых стояла какая-то 
странная, непривычная тишина. Приходили какие-то люди, 
спрашивали отца, а так как он был на работе, оставались 
ждать его во дворе. Взрослые между собой говорили только 
шёпотом, и от этого становилось ещё страшнее. 

Когда Георгий Хрипунов вернулся с работы, домой он зашёл 
в сопровождении сотрудников НКВД. Они расположились 
в гостиной за большим круглым столом, разложили бумаги 
и стали что-то писать. 
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«Один из энкэвэдешников сказал: „Ребёнка выведите 
из комнаты“, и меня выставили в коридор», — вспоминает 
Эльвина Георгиевна. 

 
Эльвина ХрипуноваФото: Семейный архив  
Эльвины Тихомировой 

Вот так она и стояла, прижавшись к стене, когда из комнаты 
сначала вышел человек в форме, за ним её отец, держа руки 
за спиной, и потом все остальные. 

«Папа шёл очень медленно и как-то боком, шёл, смотрел 
на меня и что-то шептал, но я так и не разобрала что. 
И ещё помню, что он улыбался, вроде как всё нормально, 
я скоро вернусь. Не первый раз...». 

Это правда: за Георгием Хрипуновым приходили и раньше. 
Родился он в 1898 году в Донской области и был потомком 
знаменитого рода Хрипуновых. Его дед был кавалером 
четырёх Георгиевских крестов, полученных в годы Первой 
мировой войны, в гражданской войне был участником белого 
движения. Поэтому, до того как оказаться в Перми, Георгий 
Васильевич уже успел узнать и что такое арест, и что такое 
ссылка. 
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«Наверное, поэтому мама как-то спокойно отнеслась к этому 
аресту и просто стала собирать вещи, чтобы передать 
их в тюрьму, папу же увели в том, в чём он пришёл 
с работы». 

 

Фото: Тимур Абасов 

До ареста Георгий Хрипунов как выпускник кадетского 
училища готовил молодые кадры для Красной армии —
 преподавал в артиллерийском училище. После закрытия 
училища работал на КамГЭСстрое исполнителем по учёту 
личного состава. 

Оказалось, что глава семьи Хрипуновых в этот раз домой 
уже не вернётся, а родственники услышат от следователей 
слова — «Десять лет без права переписки». 

«Я не знала, что с отцом, никто не знал. Только 
раз или два я слышала: „Осуждён по 58-й статье“, а бабушка 
как-то мне сказала: „Ты — дочь врага народа“». 

Но тогда маленькая Эльвина Хрипунова не до конца 
понимала, что значит быть дочерью врага народа в стране 
советов. И когда она пришла в первый класс, то на вопрос, 
где работает твой папа, так и ответила: «Мой папа сидит 
в тюрьме». 
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«Представляете, учительница даже рот открыла 
от удивления, а в классе повисла тишина. Тишина». 

А директор школы при встрече с Хрипуновой делала вид, 
что её просто не существует. И даже когда эта школьница 
несколько раз специально обегала школьные коридоры, 
чтобы ещё с ней поздороваться, в ответ ей тоже была только 
тишина. 

 
Фото: Семейный архив Эльвины Тихомировой. Стоит крайняя 
справа вдова Георгия Анна Васильевна Хрипунова и на руках 
у неё Эльвина, Пермь 

Но в школе Эльвина училась недолго: после смерти мамы 
бабушка устроила её в детский дом. 

«У дедушки тогда уже были какие-то проблемы с головой, 
и бабушка, понимая, что мы с ним никак не уживемся, стала 
хлопотать, чтобы меня взяли в детдом. Уж не знаю, 
что она там в заявлении написала, но попала я не в 
учреждение для детей репрессированных, а в обычный 
детский дом». 

Потом была обычная судьба обычного советского ребёнка. 
Учёба, работа, комсомол. 

«Я так поняла, что документы отца были в Свердловске, 
и там они где-то затерялись. Иначе вряд ли бы я смогла 
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работать в райкоме комсомола, а уже тем более на фабрике 
Гознак». 

Документы потерялись, так бывает, даже такая отлаженная 
машина как ЧК-ОГПУ-НКВД иногда даёт сбой и выпускает 
из своих когтистых лап если не своих жертв, то хотя 
бы их детей. 

«Во всех анкетах, в графе отец, я писала — „Умер“». 

 
Эльвина Георгиевна Тихомирова (Хрипунова)  
Фото: Тимур Абасов 

Но когда в 1989 году после долгих поисков Эльвина 
Тихомирова получила документальное подтверждение того, 
о чём она на протяжении долгих лет писала при поступлении 
на работу, время как будто остановилось. 



76 

 

 

Оказывается, тройка при УНКВД по Свердловской области 
приговорила Георгия Хрипунова к высшей мере наказания 
за антисоветскую деятельность 13 сентября 1937 года, 
буквально через полтора месяца после ареста. Приговор 
был приведён в исполнение 14 сентября 1937 года 
в Свердловске. 

 
Фото: Тимур Абасов 
 
Георгия обвинили в том, что он в своё время состоял в армии 
Деникина и боролся против Красной армии. Также он «имел 
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письменную связь с родственниками, эмигрировавшими 
из СССР, в письмах к которым клеветал на политику партии 
и Советского правительства». Вместе с ним по этому делу 
шёл и его родной брат Николай Хрипунов, которого 
арестовали 31 июля 1937 года в деревне Рычкалово 
Ирбитского района Свердловской области (документы 
по делу Хрипуновых вы можете прочитать по этой ссылке —
 Прим. ред.) 
 

 

«Ну, какие чувства можно в такой момент испытывать? 
Мы же всё равно все эти годы верили, что он жив. Даже когда 
узнали, что такое „без права переписки“, молчали, 
но верили», — Эльвина Тихомирова закрыла лицо руками. 

Хрипунов Георгий Васильевич реабилитирован прокуратурой 
Свердловской области 19 июня 1989 года за отсутствием 
состава преступления. 

http://zvzda.ru/uploads/03bc62face35830b64c45ae9689349aa.pdf
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Улица Пушкина, 15, табличка памяти Хрипунова Георгия 
Васильевича Фото: Тимур Абасов 
«Вы знаете, мы же все эти годы молчали, даже про себя 
старались молчать. А когда я пришла в пермский 
„Мемориал“, оказалось, что там так много моих знакомых, 
чьих родственников репрессировали. Очень много, начиная 
с детского сада и школы, с кем-то я вместе училась, с кем-то 
работала и даже не знала об этом. Сейчас узнала. 
Это страшно». 

Эльвина Тихомирова 

 

Пермь, Тихомирова Эльвина Георгиевна 
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Пермь, Тихомирова Эльвина Георгиевна 

                  

ДОРОГАЯ ЭЛЬВИНА! 

 

Сегодня прочёл в Интернете твою статью о Хрипуновых, которая 

мне очень понравилась. Увидел на фото тебя, красивую, 

интересную женщину и решил сделать ещё одну попытку связаться 

с тобой через почту, ибо до сего дня не прекращаю изысканий по 

теме нашей с тобой общей родословной. Думаю, что имею право на 

ответы, поставленные в этом письме, ибо в конце 80-х годов никто 

иной, а именно я добился реабилитации Георгия и Николая 

Хрипуновых (да хранит Господь их души в Царствии своём), что 

ставлю себе в заслугу, приумножая сведения об их жизни и жизни 

наших общих с тобой родственников. О чём ты можешь узнать из 

фотоальбомов, зайдя на мою страницу в «Одноклассниках» в 

Интернете. Могу предложить и мои несколько статей в 

центральных журналах по этой теме – наши внуки должны знать 

своих близких и гордиться своими предками. 

В своё время я делал попытки связаться с тобой через Интернет 

(зная, что ты работаешь в Пермском отделе «Мемориала»), писал 

на твой домашний адрес письма, но безрезультатно. Почтовая 

переписка наша внезапно оборвалась не по моей вине, а 

мемориальные начальники в Перми мне сообщили, что там, где ты 

работаешь, нет Интернета. 
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Подозреваю, что ты (очевидно небезосновательно) хранишь обиду 

на всех московских и питерских родственников и с пониманием 

отношусь к твоим чувствам. Но я тут не при чём, как и 

здравствующие ныне Хлибкевич-Галевские, Калабины, Мозгуновы, 

Озеровы и т.д., с которыми у тебя тоже почему-то нет связи. Мы 

все тебя помним и любим, зная, что и в Перми живут наши 

родственники, которые принадлежат к знаменитому роду 

Хрипуновых и, уверен, гордятся своими дедами и прадедами. 

 

С уважением Жемайтис Ольгерд 

 

24.01.2020 г 

 

Вскоре Эльвина позвонила мне по телефону, и мы мило с ней 

поговорили. Она пообещала написать мне письмо. Но 24.02.2020 

года на мобильник мне позвонила Оля (дочь Эльвины 

Тихомировой) и сообщила о кончине своей матери – рак пищевода. 

Тело повезут в Екатеринбург, где его кремируют, и затем 

похоронят в Перми в могиле её мужа. В этом году ей исполнилось 

бы 85 лет. Царство небесное Эльвине! Очень жаль! 

 

Жемайтис (Из дневника) 

 

 
Эльвина Георгиевна Хрипунова (дочь Георгия Васильевича  
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Хрипунова, расстрелянного в 1937 году в Сверловске) и  
тётя Женя Хрипунова-Калабина, 50-е годы 

 

Вся статья с подборкой документов и фотографий была мной 

написана 27.06.2022 года. 

 

ТУКС АЛЬФРЕД МАЦИЕВИЧ (ПЕРВЫЙ МУЖ МОЕЙ МАМЫ) 

 

 
Тукс, 30-е годы 

 

«КОТОВЦЫ 

(Биографические очерки) 

Издательство «Картя Молдавеняскэ» 

Кишинёв, 1979 г. 

 

Кавалерийская бригада Г.И.Котовского была поистине 

интернациональной. В её рядах сражались русские, украинцы, 

молдаване, болгары. евреи… Среди них был и Тукс Альфред 

Мациевич – эстонец по национальности. 

                         Родился А.М. в 1900 г в г.Валк Лифляндской 

губернии в семье сапожника. В возрасте 12 лет он уже работает на 

музыкальной фабрике. 
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В 1914 г Тукс переезжает в г.Нарву. 

В июне 1915 г поиски заработка привели А.Тукса в Петербург. 

Работает в качестве чернорабочего в инженерно-строительной 

дружине. В её составе он и попал на фронт. «В период между 

Февральской и Октябрьской революциями я стал понемногу 

разбираться в происходящих вокруг меня событиях и вошёл в 

доверие (группы) социал-демократической партии большевиков, 

которая подпольно существовала среди рабочих под руководством 

Попова…»,- пишет он. Свершилась Великая Октябрьская 

Социалистическая Революция – А.М. не задумываясь вступил в 

красногвардейский отряд, который участвовал в разоружении и 

аресте контрреволюционно настроенных офицеров царской армии. 

При продвижении на Одессу отряд натолкнулся на большую 

белогвардейскую часть и был разбит. Оставшиеся в живых 

красногвардейцы с трудом пробрались в оккупированную 

интервентами Одессу и установили связь с подпольем. 

Альфред Тукс по заданию большевиков вёл политическую 

пропаганду среди рабочих на разных заводах Одессы. В конце 1918 

г оккупанты выследили и арестовали его. 

Вступившая в Одессу в апреле 1919 г Красная Армия освободила 

Тукса из тюрьмы. В июне Тукс добровольно вступил в ряды 45-й 

стрелковой дивизии красноармейцем и проделал вместе с нею 

легендарный поход… 

Тукс – участник жестоких боёв под Киевом, Одессой, Тирасполем. 

В апреле 1920 г он стал бойцом отдельной кавбригады 

Г.И.Котовского. Сначала рядовым, затем помощником командира 

взвода. Участвовал в боях против белопанской Польши, банд 

Антонова, Тютюнника.  

За боевые заслуги А.М.Тукс был награждён 2-мя орденами 

«КрасногоЗнамени», грамотами и многимим ценными подарками. 

В приказе по войскам Тамбовской губернии №41 от 25 сентября 

1921 г о награждении красноармейцев и командиров отдельной 

кавбригады Г.И.Котовского за отличия в боях при ликвидации банд 

Антонова говорится, что награждаются орденами «Красного 

знамени» помощник командира взвода 2-го эскадрона 2-го полка 

Тукс А.М. и командир взвода 1-го эскадрона того же полка 

Баламчук Степан Алексеевич «за проявленную ими храбрость, 

неустрашимость в бою под селом Надежина, где указанные 
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товарищи проявили себя одними из самых отважных и 

решительных бойцов за свободу». 

Второй орден «Красного Знамени» Тукс получил за отличия в боях 

с бандой Тютюнника осенью 1921 года. В приказе по войскам 

Киевского военного округа, №1279 от 30 мая 1922 г отмечалось, 

что награждается помкомвзвода 2-го кавполка тов. Тукс А. за то, 

что в бою под селом Звиздаль 17 ноября 1921 г «первым бросился в 

шашки на укрепившуюся в селе группу тютюнниковцев и, 

несмотря на убийственный их пулемётный огонь, продолжал 

храбро сражаться, проявляя личную инициативу и способствуя 

быстрому вытеснению бандитов из названного села». 

В ноябре 1925 года Тукс оканчивает Украинскую кавалерийскую 

школу им. С.М.Будённого и остаётся при школе в должности 

командира взвода. 

В 1932 году он стал слушателем военной академии им.Фрунзе. 

В 1935 году в связи с 15-летним юбилеем 3-ей кавалерийской 

дивизии им. Г.И.Котовского Альфред Мациевич был награждён 

Почётной грамотой ЦИК Союза ССР. 

В 1936 году он окончил основной факультет Военной академии 

им.Фрунзе по первому разряду.  

Находясь в отпуске в Крыму, он заболел и в октябре 1936 г 

скончался». 

                     

      
Мама и Тукс, 1934 г. 
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Друг Тукса Симонов Дмитрий Николаевич, 30-е годы 

 

 
Таким я его помню. Одно время он часто 

навещал нас на Хользунове в 50-х годах.  
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Тукс с дочерью Эльвиной 30-е гг 

 

  
Похороны Тукса, Гурзуф, 1936 г                      

На плакате написано: «ПРЕЖДЕВРЕМЕННАЯ СМЕРТЬ  

ВЫРВАЛА ИЗ РЯДОВ Р.К.К.А. ОДНОГО ИЗ ГЕРОЕВ 

ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ ДВАЖДЫ КРАСНОЗНАМЁНЦА 

КАПИТАНА ТУКС А.М. 
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Похороны Тукса, Гурзуф, октябрь 1936 г 

                      

 
Сын мой тёти Жени Калабиной  
Вася Музыко 
 
В НАЧАЛЕ ВОЙНЫ ВАСИЛИЙ МУЗЫКО ПРОЖИВАЛ В МОСКВЕ, ГДЕ 
ОКОНЧИЛ СРЕДНИЮ ШКОЛУ. 
С ЗИМЫ 1941 ГОДА В МЕСТЕ С МАТЕРЬЮ КАЛАБИНОЙ Е.В.-
РАБОТНИКОМ ВОЕННОЙ АКАДЕМИИ М.В. ФРУНЗЕ НАХОДИЛСЯ В 
ЭВАКУАЦИИ В ГОРОДЕ АЗАТБАШ УЗССР. ПРОХОДИЛ ОБУЧЕНИЕ В 
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ЦЕНТРЕ ВОЕННОЙ ПОДГОТОВКИ ПРИ АКАДЕМИИ ИМ.М.В.ФРУНЗЕ. 
В 1943 Г. ПОЛУЧИЛ НАПРАВЛЕНИЕ НА ДАЛЬНЕЙШЕЕ ОБУЧЕНИЕ В 
ВОЕННОЕ УЧИЛИЩЕ, НО НЕ ВОСПОЛЬЗОВАЛСЯ ИМ, И СРАЗУ ПО 
ДОСТИЖЕНИИ 18 ЛЕТ ПОДАЛ ЗАЯВЛЕНИЕ О ЗАЧИСЛЕНИИ В 
ДЕЙСТВУЮЩУЮ АРМИЮ.  
ВЕСНОЙ 1943 ГОДА БЫЛ ОТПРАВЛЕН НА ФРОНТ. 7ОКТЯБРЯ 1943 
ГОДА ПОГИБ ПРИ ОСВОБОЖДЕНИИ СВОЕЙ РОДНОЙ 
КИРОВОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ. ПОХОРОНЕН В БРАТСКОЙ МОГИЛЕ 
В СЕЛЕ КУЦЕВОЛОВКА УССР 

 

 
Слева направо: Балтушис-Жемайтис Евгения  
Васильевна (тогда ещё Тукс), отец Васи Музыко  
Владимир, ?, тётя Женя Калабина. Внизу: Эльвина  
Тукс и Вася 
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ПОДПОЛКОВНИК КАЛАБИН ИГОРЬ КОНСТАНТИНОВИЧ 
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50-е годы 

 

 
Дядя Игорь с тётей Женей, 40-е годы 

 

                                           АВТОБИОГРАФИЯ 

 

 (Городской военный комиссариат, Москва, пр-т Мира,15, личное 

дело) 
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«Родился 16(29) января 1915 г. в гор. Москве в семье 

типографского служащего. Мать была домашней хозяйкой. 

С 1923 по 1928 год учился в школе-семилетке в г. Москве, затем – 

Московском областном коммунально-строительном техникуме, 

который окончил в 1932 г. с дипломом техника 1 разряда.  

По окончании техникума поступил на работу в Военно-

строительное управление Московского военного округа на 

должность техника 21 участка, где работал до января 1934 г. 

В январе 1934 г в числе группы специалистов был переведён на 

работу в Военно-строительное управление Западно-Сибирского 

военного округа в г. Новосибирск, где работал до июня 1935 г. в 

должности сначала ст. техника, а затем гл. инженера строительного 

участка. 

В июле 1935 г. вернулся в Москву и поступил на работу в трест 

«Теплоэлектропроект», где работал в должности ст. техника 

сектора проектирования организации работ и смет. 

В августе 1936 г. сдал конкурсные экзамены в Московский 

инженерно-строительный институт им. Куйбышева и был зачислен 

студентом дневного отделения. 

В институте занимался сначала на дневном отделении, а затем на 

экстернате, совмещая учёбу с работой в Московском совете в 

качестве нештатного эксперта научно-технического совета (по 

секции организации работ и смет).  

В 1939 г. были аннулированы отсрочки по призыву в Красную 

Армию для занимающихся на экстернатах. И я с 3 курса института 

был призван на срочную службу в ряды РККА (14.11.1939г.) и 

направлен для прохождения её в Военную академию им. Фрунзе. В 

Академии был зачислен красноармейцем комендантской роты, 

исполняя обязанности техника и прораба строительного отдела 

Академии. 

В апреле 1941 г. был зачислен курсантом организованных при 

Академии курсов младших лейтенантов, которые и закончил в 

октябре 1941 г., сдав экзамены на звание младшего воентехника. 

17.10.1941г. при эвакуации Академии в гор. Ташкент, в составе 

группы преподавателей кафедры ТИВ (?) во главе с полковником 

Леошеней, был оставлен в гор. Москве в распоряжении Моссовета 

для производства заградительных работ на подступах к г. Москве. 

На этой работе находился с 17.10. по 23.12.1941 г. в составе 

оперативной группы инженерных заграждений Ставки Верховного 
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Главного Командования, возглавляемой начальником штаба 

инженерных войск Красной Армии генералом Галицким И.Л.  

В группе работал в качестве инструктора по минированию. 

23.12.1941г. в составе той же группы убыл на Крымский фронт. В 

составе опергруппы работал нач. 1 отдела штаба группы, сначала в 

Севастополе, затем в Керчи, где группой устанавливались 

оперативные инженерные заграждения. 

В апреле 1942 г. группа закончила свою работу и вернулась в г. 

Москву в распоряжение начальника инженерных войск Красной 

Армии. Я был назначен командиром отдельной сапёрной роты 

вновь созданного учебного полигона академии им. Фрунзе. В этой 

должности работал до января 1943 г., когда был назначен на 

должность младшего преподавателя кафедры тактики инженерных 

войск той же Академии, проработав на этой должности до сентября 

1948 г. 

В сентябре 1948 г. в связи с сокращением штата кафедры был 

переведён на должность начальника кабинета кафедры тактики 

инженерных войск Военно-инженерной академии им. Куйбышева, 

где и работаю до настоящего времени. 

В августе-месяце 1949 г. был переведён на должность младшего 

преподавателя, а в январе 1955 г. – на должность преподавателя той 

же кафедры, работая им и в настоящее время. 

С 1946 по 1950 гг учился на факультете заочного обучения Военной 

академии им. Фрунзе, которую окончил в марте 1950 г с отличием 

и золотой медалью. 

Сдал все кандидатские экзамены, в настоящее время работаю над 

диссертацией. 

В сентябре-октябре 1944 г. в составе специальной группы 

находился в командировке на 1 Белорусском фронте, где 

участвовал в работе по подготовке войск армии генерала 

Лучинского к действиям по прорыву укреплённых позиций, к 

которым готовилась армия. 

В период июнь-октябрь 1946 г. и в августе 1947 г. был в 

командировке в Группе советских оккупационных войск в 

Германии по заданию командования Академии. 

С 3 декабря 1953 года по 15 октября 1954 года находился на 

стажировке в 16-й Литовской Клайпедской Краснознамённой 

стрелковой дивизии в должности дивизионного инженера. 
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В октябре 1958 года был принят в кандидаты КПСС, в июне 1960 г 

– в члены КПСС (партбилет №08860485). 

Награждён орденом Красной Звезды, 8-ю медалями. 

Отец – Калабин Константин Александрович до 1917 года был 

типографским служащим, после 1917 г работал в различных 

издательствах корректором, а затем начальником производственно-

технического и планово-производственного отделов. В настоящее 

время – пенсионер, проживает в гор. Москве. 

Мать – Изерович Евгения Владиславовна – до 1917 г была 

домохозяйкой. В 1920 – 21 гг отец оставил нашу семью, и моя мать 

работала в различных учреждениях счетоводом и бухгалтером. 

В настоящее время находится на моём иждивении и проживает в 

гор. Горьком со своей сестрой. 

Женат. Жена – Калабина Евгения Васильевна, 1906 года рождения. 

В течение 10 лет работала счетоводом, бухгалтером и лаборантом 

кафедры разведки Военной академии им. Фрунзе. 

В 1953 г окончила курсы французского языка Мосгороно и в 1957 г 

работала в подготовительном комитете проводившегося в Москве 

Всемирного фестиваля молодёжи и студентов (экспедитором со 

знанием языка, а также переводчиком). 

В настоящее время не работает. 

Дочь Татьяна, 1948 года рождения, учится в 6 классе.  

Сын жены от первого брака – Музыко Василий Владимирович, 

1925 года рождения, в 1943 г, служа рядовым, погиб в боях при 

форсировании реки Днепр. 

Мать и отец жены умерли. Брат – ранее артист балета – Галевский 

Михаил Александрович, в настоящее время пенсионер, проживает в 

гор. Ростове-на-Дону. 

Сестра жены – Жемайтис Евгения Васильевна, вдова генерал-

майора Жемайтиса Ф.Р., проживает в гор. Москве, пенсионерка. 

Я лично братьев и сестёр не имею. 

В плену и окружении не был. Никто из родственников, ни моих, ни 

моей жены, в период Отечественной войны в оккупации не были. 

 

                      Калабин Игорь Константинович. 

 

24.09.1960 г. 

БОРОЗДИНЫ, ГРИГОРОВИЧ, ВОРОНИНА 
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Мой прадед по линии бабушки действительный  

статский советник Николай Александрович  

Бороздин, конец 19 века                                       
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Моя прабабка и его жена Бороздина  

Наталья Степановна, конец 19 века              
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Моя прапрабабка, мать Натальи Степановны,  

Надежда Фёдоровна, ур. Воронина.                         

Была замужем за Степаном Александровичем 

Григоровичем 

Фото 31.12.1883 г 

                        



96 

 

 
Португалия, 20-е годы, моя прабабка Бороздина 

Наталья Степановна, ур. Григорович 
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Стоит моя мама, на стуле тётя Женя,  

начало 1900-х годов   
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Хрипунов В.Г. (слева) и брат бабушки  

Вадим, нач.1900-х гг (погиб в блокаду  

Ленинграда в 1942 году) 
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Мать Веры Федосова Федора Николаевна 

40-е годы.  

Созданная для любви и семейного счастья, молодая таинственная 

женщина с восточными чертами лица, с таинственной биографией 

и не менее таинственной кончиной. Будто спустившаяся с 

мятежных кавказских гор, чтобы освоиться на новом месте, найти 

подходящего мужа, взяв его фамилию и сменив имя, допустим 

Фатиму на Федору Николаевну Сотникову, родить двух дочерей и 

сына, Нину, Веру и Анатолия, - и раствориться в пространстве и 

времени. Мы не знаем ни её дня рождения, ни её родителей. Перед 

смертью просила свою подругу Раю Таранову позаботиться о 

«Верочке», самом младшем и беззащитном у неё ребёнке. 

Похоронена была на кладбище села Подгорное под Майкопом.  
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2006 год. Могила матери Веры Федосовой  

Федоры Николаевны. 

 

Остались от неё только две фотографии. И более ничего! Скорее 

всего, ничего таинственного в жизни моей тёщи нет, кроме её 

смерти, а отсутствие документов вызвано военной и послевоенной 

разрухой после деоккупации Майкопского района от немцев, когда 

людям было «не до жиру, а быть бы живу». Но почему в 

центральных и краевом архивах о ней не сохранилось никаких 

сведений? Почему она ничего не рассказала своим детям о своём 

происхождении и своих родителях, а дети не интересовались её 

родословной?  

После кончины матери Веру воспитывала мачеха мама Оля, 

бывшая гражданская жена отца Веры, которая очень хорошо 

относилась к своей падчерице, наравне со своей дочерью Любой, с 

которой Вера стала неразлейводой. Всюду появлялись вместе. 
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Мачеха Веры Ольга Семёновна  

Павлюченко, 70-е годы. Сошлась  

с отцом Веры Данилой после  

того, как узнала, что её муж  

Павлюченко погиб на фронте. 
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Вера со сводной сестрой Любой в  

одинаковых платьях, 50-е годы. 

 

 
Люба Золотарёва с семьёй. Майкоп, 70-е годы.  
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Слева направо: муж Любы Николай, сыновья  
Игорь и Олег, дочь Ольга на руках, и сама Люба  
Золотарёва. 
 

 
Брат Веры Анатолий Федосов с женой и сыном,  

60-е годы 

 

 
Сестра Веры Вожжова Нина (до замужества  

Федосова) и её дочь. 70-е годы. 
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Вера с отцом Данилой Куденко, начало 50-х, село Подгорное под 

Майкопом. Вера здесь изображена мило с книгой в руке.  

Она до сих пор много читает и спорит со мной по прочитанному, 

хотя не имеет даже среднего образования. Впрочем, и я далеко не 

ушёл в этом деле. Наверное, поэтому и находим всегда с ней общий 

язык. 

Как и про маму Веры, мы ничего не знаем о прошлом Данилы, где 

родился, где учился, кто его родители? Знаем только, что в годы 

гражданской войны лошадь принесла его мёртвого отца к крыльцу 

дома. Где этот дом стоял? Кто убил его отца, красные, белые, 

зелёные? Неизвестно. До Подгорного отец проживал в детском 

доме с сестрой Антониной в Ростове-на-Дону. Был голубоглазым.  

Словно во времена древнего Рима, когда рабы жили только 

сегодняшним днём, не зная ничего о прошлом, о своей родине, 

своих родителях и предках, подаривших им жизнь. Наверное 

потому, что жили мы тысячу лет в изоляции из-за больших 
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расстояний и железного занавеса на границе. Не привыкать, 

проживём и ещё столько же. 

 

 
А вот судьба Данилы известна. В 1941 году под Конотопом вместе 

с остатками дивизии и её командиром генерал-майором Огурцовым 

он попал в окружение и плен. И в первые месяцы в плену, когда 

немцы физически не могли прокормить 6-миллионную орду 

советских военнопленных (население нехилой страны), выжил 

благодаря поджарой комплекции и работе на одного немца, 

который периодически подкармливал его и его товарищей ведром 

картофельных очисток. «А иногда и целые картофелины 

попадались». Через несколько месяцев положение с питанием 

улучшилось и смертность от голода и болезней уменьшилась, что 

позволило тестю выжить. 

После освобождения из плена Куденко жил в селе Подгорном под 

Майкопом, где сошёлся с Федосовой Федорой Николаевной, и в 

1948 году у них родилась моя будущая жена Вера. Одно время 
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Данил заведовал в Подгорном Нефтебазой. Громко сказано, в 

простом селе это был заурядный склад ГСМ. Умер 30 марта 1971 

года в возрасте 57 лет. Похоронен на местном кладбище. 

 

  
Подгорное, 2006 г. Данил умер в 1972 году, а 

Не в 1964-ом. 

  

 
 

Крёстные родители Веры, имён не знаем. Конец 40-х или начало 

50-х. Село Подгорное под Майкопом. У них не было детей, и они 
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просили отца Веры отдать им крёстную. Данил наотрез отказался, 

хотя сама Вера жила в это время у мачехи Павлюченко Ольги 

Семёновны, отказавшись идти с отцом в его новую семью.  

У матери Веры Федоры муж Федосов Пётр, как и отец Веры, тоже 

оказался в плену у немцев. Федора его не дождалась, сошлась с 

Данилой, вернувшимся из плена намного раньше Петра, родила от 

Данилы Веру. А тут вернулся Пётр. Разошлись мирно, понимая, что 

в послевоенное время женщине на селе в голодное послевоенное 

время трудно без мужика. Возможно, именно тут хранится 

первопричина её ухода из жизни. Но мы этого уже никогда не 

узнаем. 

 

 
Вера с подругой Аней Тараненко 

50-е годы. 
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Слева я в 1969 году, справа Вера Куденко (в браке со мной  

официально с 1976 года Жемайтис). Когда мы с  

ней познакомились в мае 1974 года в Ашхабаде, мне было 29 лет, а  

ей 25. С сентября 1974 года стали жить вместе, живём уже без двух 

месяцев 50 лет. 
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Рождение внучки Алисы, январь 2010 года. Слева 

направо: Вячеслав Кукушкин с внуком Артуром (сыном его 

дочери Тани), жена свата Кукушкина Ольга, сестра жены сына Таня 

Кукушкина, моя жена Вера, мой сын Янис, дочь Наташа и я. 

 

 
29.05.2010 года. Слева направо: Наташа, Надя с Алисой, 

Вера и сын Наташи Стёпа 
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Вера с внучкой Алисой, 8.11.10 г. 

 

 
Бабушка Нади Жемайтис, Раиса Михайловна,  

урождённая Соловьёва, по мужу Горшкова,  

мать матери Нади, жены моего сына, Ольги.  

2011 год. 
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2011 год, Вера с сыном Янисом 

 

 
Семья Жемайтис. Сын Янис с женой Надей, дочерью Алисой и  

сыном Алёшей. Июль 2021 года. 
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Мой двоюродный брат артист театра  

Вахтангова, Заслуженный артист РФ  

Александр Михайлович Галевский. 

 

 
Фильм «Трембита». Слева Аросева, справа Саня 

Галевский 
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А это отец моего кузена артист  

Ростовской филармонии дядя Миша 

Хлибкевич-Галевский (1911 – 1982 гг) 
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Михаил Николаевич Хлибкевич  – брат второго мужа бабушки 

Евгении Николаевны, урождённой Бороздиной, отец Тани 

(вернулась в СССР из эмиграции из Югославии в середине 50-х 

годов, останавливалась у нас в Москве, муж был титовским 

партизаном, в годы Второй мировой войны погиб в бою) и Михаила 

(его сын был убит большевиками в гражданскую войну). Михаил 

Хлибкевич был женат на богатой ростовщице. В трудные годы в 

Кировограде материально поддержал мою бабушку Евгению 

Николаевну и её семью. Умер в 30-е годы своей смертью. Его брат 

Александр Николаевич Хлибкевич – второй муж моей бабушки. 

Был податным инспектором в Усть-Медведицкой станице, ставшим 

затем статским советником. Умер в 1916 году в возрасте 49 лет в 

Балте Елисаветградской губернии. После его смерти бабушка 

вернулась к деду Хрипунову Василию. Хлибкевичи – украинский 

дворянский род.  
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Слева дед Василий Хрипунов,  

справа отец моего дяди Миши  

и друг деда Хрипунова Василия,  

статский советник Хлибкевич  

Александр Николаевич.  

Являлся 2-ым мужем моей бабушки.  

Нач 20-го века 
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Мама Евгения Хрипунова и Анна Хлибкевич,  

дочь А.Н. Хлибкевича 

 

 
Муж моей двоюродной сестры  

Хлибкевич Ольги Александровны  

(по 2-му браку бабушки)  

фронтовик, генерал-майор  
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Мозгунов Алексей Васильевич 
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Моя двоюродная сестра (дочь Анны Хлибкевич) Ольга 

Александровна  

Мозгунова с дочерьми: Ирой (слева) и Алёной, 60-е годы 

 

 
Сквер Девичьего поля, слева направо: тётя Женя, дядя Миша 

Хлибкевич- 

Галевский, я, мама, жена дяди Миши Елена Ивановна Коваленко,  
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мой брат Феля, собака Стелла, 50-е года 

 

 

                                      ГОРДЕЕВЫ И ДОНЦОВЫ 

 

    
Донской писатель, белоэмигрант,  

полковник Гордеев А.А., 30-е годы  
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Лидия Георгиевна Гордеева, ур. 

Хрипунова (1896 – 1968), сестра моего деда 

и жена полковника Гордеева А.А.,  

фото 60-х годов 
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  Их сын Владимир Адреевич      

  Гордеев (1924 – 2001), фото      

  начала 90-х годов                       

 

 
Его жена Ариадна Николаевна 

Гордеева (1921 – 1998),  

урождённая Донцова, 

фото 50-х годов 
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   Дед и бабка Ады Гордеевой: Гертруда Вагнер и Эдуард Вааг.      

   Нач. 20-го века. 

   Эдуард Вааг владел тремя заводами в Москве и Одессе                                   
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Отец Ады белоэмигрант Николай  

Александрович Донцов, Нач. 20-го века,  

фото 1914 г. 
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20 августа 1991 года, Гордеевы в Москве. Слева направо: сын 

Татьяны 

Калабиной Е.В. Кухалашвили Игорь, я, тётя Женя Калабина, 

Гордеев 

Владимир Андреевич, Таня Калабина (в замужестве Кухалашвили) 

 

 
Франция, Нант, у Гордеевых, слева направо: я, Ада Гордеева, 

внучка и сын Ады Алексей, стоит Володя Гордеев.  

Июнь 1994 г. 

 

 
Москва, октябрь 1994 года, моё 50-летие. Слева направо: 
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Игорь Кухалашвили, моя сводная сестра Эльвина Тукс, 

отец Игоря Юра Кухалашвили, я, мой кузен Саша 

Галевский и его женщина Ира Романова. 

 

 
Статья в журнале по воспоминаниям моей тёти Жени 

Калабиной (ур. Хрипуновой). 
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Музей истории Усть-Медведицкого  
казачества Волгоградской области,  
г. Серафимович. На стенде фото  
деда Василия, прадеда Георгия и  
семьи Хрипуновых во главе с дедом,  
2024 год. 
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Я с Директором Музея истории Усть-Медведицкого  
казачества Людмилой Степановной Петровой,  
4.09.2004 года, Г. Серафимович 
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Город Серафимович Волгоградской  
области, Музей истории  
Усть-Медведицкого казачества. 
 Я с сотрудниками Музея. Слева  
направо: Зина, Ира, я, Катя. 3.09.2004 года. 
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Москва, Ваганьковское кладбище. 22 или 35 участок 

Хлибкевич Евгения Николаевна –первая жена моего деда  

Хрипунова В.Г., Хлибкевич – её фамилия по второму браку;  

Пичко С.Г. – муж дочери тёти Жени Калабиной, Татьяны;  

Калабин И.К. – подполковник, фронтовик, муж моей тёти Жени  

Калабиной (урожд. Хрипуновой), сестры моей мамы, и отец Тани;  

Катенька – годовалая правнучка моей бабки Хлибкевич Е.Н. и внучка  

Хлибкевич-Галевского М.А., артиста 

Ростовской филармонии (его сын, мой кузен Хлибкевич-Галевский  

Александр Михайлович - отец Катеньки, артист театра Вахтангова,  

снимался во многих фильмах);  

Коваленко Л.В. – бабушка Саши Хлибкевич-Галевского. 

Здесь же похоронены: мать Саши Хлибкевич-Галевского,  

Коваленко Елена Ивановна (артистка Ростовской филармонии),  

Являющаяся женой дяди Миши и дочерью Коваленко Лидии  

Васильевны. 

Есть ещё одна урна с прахом подруги тёти Жени, имя которой  

тётя унесла с собой в могилу. 

Прах тёти Жени был здесь похоронен в 2001-ом году. 

Царство им всем небесное! 
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2015 год. Подольск Московской области.  
Я с предпринимателем и владельцем  
частного Музея Донского казачества  
Мелиховым Владимиром Петровичем 
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